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「君たちはどう生きるか」 

校長  赤井 輝人 
 
新年あけましておめでとうございます。本年もよろしくお願いいたします。 
今年の干支は甲辰（きのえ・たつ）。「物事が成長、発展し、将来の大望をかえるための準備が整

う年」と言われています。いままで準備してきたことが勢いを増しながら成長していく年ととらえ
ることができそうです。 

 
◎まとめの時期、そして、春スタートへの準備期間 

3 年生全員が無事に受験を終えました。学力への対策や面接練習など、冬休み前からの追い込み
で、一人一人がさらに成長していると感じました。面接練習では、これまでの自分を振り返ること、
今後の目標を明確に伝えること、そして、高校で新たな課題に積極的にチャレンジする姿勢がある
ことを確認しました。 
毎年、３年生の受験で特に強く思うことは、『準備』の重要性です。「合格」を手にするまで様々

な準備をしていきます。生徒は、学力だけでなく受験期を乗り越える体力や心の準備が必要です。
担任は、かなり前から一人一人の希望に添えるアドバイスを準備します。そして保護者は、生徒の
不安な心を受け止めつつ、大人に近づいていく我が子に自分の道は自分で考えることの必要性を伝

えます。１５歳の大きな挑戦への準備は、本人を含めまわりの全ての人の準備が整わなければ目標
を達成することはできないと思います。 

 
◎「君たちはどう生きるか」 
宮崎駿監督の「君たちはどう生きるか」がゴールデングローブ賞のアニメ映画賞を受賞しました。

タイトルは宮崎監督が子どものころに読んで感動したという児童文学者の吉野源三郎の作品から
とったということですが、ストーリーは異なるようです。 
吉野源三郎著「君たちはどう生きるか」は、1937 年に出版され今までも多くの人に読まれてい

ます。物語の舞台は第二次世界大戦前の日本で、中学生が主人公です。父親の死や経済的な苦境、
友情や家族との関わりなど、さまざまな試練に遭遇します。叔父との手紙や対話の中で、身の回り
で起きていることへの見方が変わり、精神的に成長していく内容です。 

悩み続ける主人公に叔父は、「いま君は大きな苦しみを感じている。なぜそれほど苦しまなけれ
ばならないのか。それは、君が正しい道に向かおうとしているからだ。君が正しい生き方を強く求
めているからだ。」と諭します。そして、その解決に向け「自分で答えを見つけよう。人間は、自
分で自分を決定する力を持っている。そこから、あらたな一歩を踏み出すことができる。」と励ま
します。 
子どもたちは、時に判断を誤ることもあると思いますが、そこから、どうするべきか悩み考え、

自ら答えを探ることから「生きる力」を育んでいくのだと思います。 
 

◎地震大国を生きる 
今の中学生は、東日本大震災、熊本地震、胆振東部地震、そして、最大震度７を観測した能登半

島地震を経験しました。13 年という短い期間においてです。 
復旧作業はこれからも続いていく中で、地震大国を共に生きる生徒たちはどのようなことを考え

るのでしょう。かぼちゃ栽培でボランティア活動に取り組んだ行動する力は、今後どのような場面
で発揮されるのでしょうか。 



よりよい学校づくりを ～市内中学校 生徒会交流会～  

 
 12 月 19 日(火)に市内中学校の生徒会交流会が
開催されました。市内各校の特色ある生徒会活動を
紹介し合ったり、課題を交流したりと充実した時間
となりました。 
前日までに何度もリハーサルをして準備万端で

したが、いざ始まると緊張感たっぷりの発表でし
た。交流したことを今後に生かして活動します。 
 
クロスカントリー大会出場を目指す！？ ～スキー授業始まる～  

 
 積雪が少なく実施が心配されていましたスキー授業（クロスカントリー
スキー。第 1 回目が 1 月 23 日(火)に実施されました。1 年生は慣れてい
ないので何度も転んでいましたが、先輩たちは経験を生かしてスイスイ。
体育担当教師からは「センスあるから大会にでも出てみる？」と誘われる
生徒もいました。授業は全３回を予定、２・３回目は地域の方のご厚意でグ
ラウンドよりも広い場所で実施しています。 
 

「う米蔵」「ゆめぴりか」「２空団」～最近の給食～ 

 

 １２月から 1 月にかけて給食の話題がたくさんありました。まずは「う米蔵」。ＪＡ道央管内（千

歳市、江別市、恵庭市、北広島市）で収穫された「う米蔵」というお米が道央農業協同組合より学

校給食用に寄贈され、１２月上旬に２日間提供されました。また、これとは別に、ご飯が「ゆめぴ

りか」に変更となりました。甘みともっちり感が増して「おいしい！」と笑顔がたくさんです。 

 １月２３日には全国学校給食週間のテーマが「カレー」であることから、航空自衛隊第２航空団

食堂のレシピをもとに「２空団コラボキーマカレー」が出ました。千歳の「う米豚」や長沼の「大

豆ミート」を使用。いつもとは違う特別なカレーに、お腹いっぱい笑顔いっぱいになりました。 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

【千歳市立東千歳中学校 学校教育目標】 

○確かな学力（知）  ○豊かな心（情）  ○責任ある行動（徳）  ○たくましい心身（体） 

【令和５年度 重点教育目標】 

自ら学び 表現力を磨き 認め高め合う 生徒の育成 



評価内容 A B C D E 評価内容 A B C D E

１．【教育目標】

本校の教育目標や重点目標を実現するために、教育活動

が適切に行われていたと思いますか。

8 3 1 0 0
１．東千歳中学校の【教育目標】や自分たちの【学級目

標】の達成に向けての活動をすることができましたか。
3 6 1 0 1

２．【教育課程】

生徒及び地域の実態を踏まえた学校での教育活動の計画

が立案され、適切に指導・改善がなされていると思いま

すか。

10 2 0 0 0
２．各行事や体験活動などに関心を持って取り組むこと

ができましたか。
8 3 0 0 0

３．【学習指導】

学校は、生徒の学習状況を的確に把握して、一人ひとり

に対して適切に学習指導を行っていると思いますか。

9 3 0 0 0 ３．授業に意欲を持って取り組むことができましたか。 5 4 2 0 0

４．【生徒指導】

学校は、生徒一人ひとりの良さや悩みや問題等を的確に

把握し、それぞれが自己実現に向けて生き生きと活動で

きるように働きかけていると思いますか。

9 3 0 0 0 ４．家庭学習を充実させることができましたか。 2 4 2 2 1

５．【道徳教育】

道徳の授業をはじめとして、学校の様々な活動を通し

て、生徒達の豊かな心が培われていると思いますか。

9 2 0 0 1

５．お互いの立場を尊重し合いながら、何事も助け合い

や協力し合いながら、生き生きと学校生活を送ることが

できましたか。

6 4 1 0 0

６．【特別活動・総合的な学習の時間】

地域に根ざした活動やその他の体験活動・講師を招いた

授業などを通して、生徒の主体的、協働的な姿勢が培わ

れていると思いますか。

9 3 0 0 0
６．道徳の授業をはじめとして、学校の諸活動を通し

て、豊かな心が身についてきていると思いますか。
3 7 1 0 0

７．【キャリア教育・進路指導】

生徒が自分の生き方について考え、主体的に進路選択で

きる力を身につけさせるための働きかけができていると

思いますか。

8 2 0 0 2

７．地域に根ざした活動やその他の体験活動、講師を招

いた授業などに自ら進んで(主体的）、みんなで力を合

わせて(協働的)活動をすることができましたか。

6 4 1 0 0

８．【保健指導】

学校は、生徒が心身共に健康な生活が送れるように、教

育活動の様々な場面で指導していると思いますか。

10 2 0 0 0
８．自分の生き方について考え、自分の進路を自ら進ん

で(主体的）考えることができましたか。
2 7 2 0 0

９．【安全指導】

学校は、生徒に命を大切にする心を育てる教育、並びに

安全な学校生活を送るための環境整備などを行っている

と思いますか。

9 3 0 0 0
９．自分の心と体の健康に気を配って生活することがで

きましたか。
4 4 3 0 0

１０．【環境整備】

学校の施設・設備等は、生徒が常に清々しく、心地よい

活動をするために適切に環境整備がなされていると思い

ますか。

7 5 0 0 0

１０．交通安全に対する意識や災害・緊急事態に対する

心構えなど、学校生活を安全に過ごすための意識を高め

ることができましたか。

1 4 5 1 0

１１．【保護者・地域との連携】

学校は、教育方針を的確に伝えると共に、PTA・地域行

事などを通して連携を強化し、教育活動を進めていると

思いますか。

10 2 0 0 0
１１．学校は、自分たちが『楽しく・心地よく』活動で

きる環境となっていましたか。
4 7 0 0 0

１２．【情報提供】

学校は、教育方針や日常の教育活動について、学校ホー

ムページや学校だより等を通して保護者・地域に適切な

情報提供を行っていると思いますか。

11 1 0 0 0
１２．学校から配付される家庭へのプリントなどは、忘

れずに保護者に渡していますか。
5 4 1 1 0

１３．【部活動】

部活動は、自らの技能や人格を磨くだけでなく、好まし

い人間関係やチームワークなどの大切さを理解させる活

動となっていますか。

6 5 1 0 0

１３．部活動は、自らの技能や人柄を磨くだけでなく、

好ましい人間関係やチームワークなどの大切さを理解す

る活動となっていますか。

5 5 1 0 0

１４．

学校は地域や社会をよくするために何かしてみたいと思

う生徒の育成に取り組んでいると思いますか。（小中合

同地域清掃、地域の環境保全看板制作、東千歳秋まつり

でのかぼちゃ販売ボランティアなど）

10 2 0 0 0

１４．[東千歳中学校　教育目標][自分たちの学級目標]

にかかわって、今年度のキーワード「自ら学び　表現力

を磨き　認め高め合う」について、学校祭での発表、ユ

ネスコスクールでのかぼちゃの取組の発表など、協力し

ながら自分なりに頑張ることができましたか。

5 5 0 0 1

保護者アンケート 生徒アンケート
〈評価〉　A：よい　　B:おおむねよい　　C：やや不十分　　D:不十分　　E:わからないので評価できない

令和５年度 保護者アンケート・生徒アンケート（11月実施）の結果  

保護者アンケートでは、ほとんどの項目で肯定的な評価をいただきました。C 評価として「生徒

同士のコミュニケーション活性化」「今後の部活動の在り方」についてご意見をいただきました。
また、生徒アンケートでは、お互いに助け合いながら行事や部活動に励んでいるという成果が見ら
れた反面、「学習」「進路」に関する項目で評価が低く、今後の改善が必要です。アンケート結果を
次年度の教育活動に反映させ、工夫・改善に取り組みます。 
アンケートへのご協力ありがとうございました。今後ともご支援、ご協力をお願いいたします。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



☆今年度も学校だよりや学校ホームページ 

（ＨＰ）で、日々の生徒たちの様子や教育 

活動に関するおたよりなどをお知らせし 

ています。 

☆ＨＰの『生活の様子（ブログ）』は、毎日 

更新していきますので、ぜひご覧くださ 

い。   ＨＰへアクセスできます！⇒ 

ありがとうございました！～参観日～ 

 1 月２４日(水)に参観日がありました。たく

さんのご参加ありがとうございました。 

今回は体育館で全校道徳を行い、「相手のよさ」

について、グループになり伝え合いました。生

徒の感想では「自分では気づいていないよさを

知ることができた」や「悪い所を減らすよりも

良い所を増やす方が前向きになれる」などがあ

りました。道徳の時間は多様な価値観に触れた

り、新しい自分に気づいたりして、視野が広が

る機会です。今後も

自身の成長のために

有意義な時間にしま

しょう。 

１・２年生懇談会

では、次年度の修学

旅行についての説明

を行いました。５月中旬、関西方面に行く予定

です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

雑巾ありがとうございます！ 
先日、幌加女性部と新川女性部から雑巾を寄贈して

いただきました。毎日の掃除と大掃除で大切に使わせ
ていただきます。 

 
東千歳中学校では授業後に１５分間掃除の時間を確

保しています。学校生活のほとんどを過ごす普通教室
はもちろん、理科室などの特別教室や体育館などを毎
日きれいに整えています。 

 
この学校での掃除、日本では一般的ですが海外の約

６０％の国では生徒ではなく「清掃員」が行っていま
す（国立教育政策研究所 2017）学校は勉強するため
に来ているので掃除はやらないのだそうです。日本の
場合、勉強に加え、共同作業を通して社会性を身に付
けるために掃除や当番活動、係活動を行っています。
掃除のルーツは、仏教や神道の修行、武道や茶道の
「道」、寺子屋など諸説ありますが、その大切さは受け
継がれています。 
その目的や働き方改革が叫ばれる中で賛否両論ある

学校での掃除ですが、最近では「社会性や責任感を育
てられる」「モノや場所に感謝し大切に扱うようにな
る」など評価されるようになっていて、シンガポール
やエジプトで導入し始めてもいるようです。大谷翔平
選手は部屋の掃除やゴミ拾いをして、小さなことに気
づくことや感謝の気持ちをもつことで心を強くし、人
間性を高め、運も引き寄せることにつなげています。
それほど意味のある掃除をこれからも毎日ていねいに
取り組みたいものです。 

 
道内小学校教師の宇野弘恵さんが著書で、『雑巾の役

目は、汚れを雑巾に移すことです。これがわかってい
ないと、雑巾を滑らすだけで「拭いたつもり」になり
ます』と言っています。 
今回いただいたたくさんの雑巾にたくさんの汚れを

移すことで、いつも使っている場所をきれいに保ち、
同時に、いろいろなことを学ぶ機会にします。 


